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En sus costas 

Jalisco sin 
afectaciones tras 

paso de Flossie
En Puerto Vallarta y la región de la Costa Norte, 
durante la madrugada se registraron lluvias ligeras 
intermitentes y vientos tranquilos
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El regreso de Peña 
Nieto y su defensa 

del NAIM
En medio de la efervescencia política que 
conlleva toda transición presidencial, el 
escenario nacional ha sido sacudido —
aunque brevemente— por un actor que 
llevaba años en silencio: el expresidente 
Enrique Peña Nieto. Su reaparición pública, 
inusual por el tiempo transcurrido desde 
su salida del poder y el exilio voluntario en 
el que se mantuvo, ha detonado múltiples 
lecturas. Lo hizo con una declaración que 
no fue menor: una defensa enfática del 
Nuevo Aeropuerto Internacional de México 
(NAIM), ese polémico megaproyecto que fue 
cancelado apenas iniciado el gobierno del 
presidente saliente, Andrés Manuel López 
Obrador.

En un país de memoria corta, este gesto 
ha resucitado uno de los debates más 
simbólicos de los últimos años. El NAIM, 
independientemente de su viabilidad técnica, 
presupuestal o ambiental, se convirtió en un 
parteaguas político, una suerte de campo 
de batalla entre visiones contrastantes de 
nación. Su cancelación, avalada por una 
consulta ciudadana en 2018, fue uno de 
los primeros actos de fuerza de la Cuarta 
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había llegado un nuevo régimen, uno que 
pretendía romper con inercias del pasado.

Víboras
Moisés Madariaga

Cuando la desgracia 
te alcanza

Como casi siempre suele suceder, en el 
mundo de la farándula, todo gira como en si 
se tratara una rueda de la fortuna: a veces se 
está arriba y otras abajo.

Y SALPICAS A TODOS
El problema —si es que lo hay- es tratar 
siempre de estar arriba y nunca bajar, en el 
mundo en el que vivimos. 
Hoy que cayó en desgracia Elizabeth 
Margarita Castro Cárdenas, quien en el 
mundo del espectáculo es conocía como “Ely 
Castro”, ahora, todo mundo la ve como una 
auténtica apestada.

Milton Colmenares

Tras el paso del huracán Flossie por el 
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de Jalisco no reportaron afectaciones 
relevantes ni daños materiales. 

Autoridades municipales y estatales 
realizaron recorridos de supervisión en 
las principales playas y zonas costeras, 
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como la Costa Sur permanecieron sin 
incidencias graves a pesar del oleaje 
elevado y los vientos asociados al 
fenómeno.

En el municipio de Cabo Corrientes, 
particularmente en las playas de Mayto 
y Tehuamixtle, se registraron rachas 
de viento de ligeras a moderadas, 
con un incremento del oleaje de 
aproximadamente 2.5 metros. 

Las embarcaciones fueron 
resguardadas a tierra firme como 

medida preventiva, y no se realizaron 
actividades acuáticas. La situación 
se mantuvo controlada en todo 
momento.

Por su parte, en los municipios de 
Cihuatlán y La Huerta, correspondientes 
a la región de la Costa Sur, tampoco 
se presentaron incidentes. Solo se 
reportó oleaje moderado, sin vientos 
considerables durante la jornada. 

En la franja costera, las condiciones 
climatológicas comenzaron a mejorar 
durante el transcurso del día, sin 
presentar mayores riesgos para la 
población.

En Puerto Vallarta y la región de la 
Costa Norte, durante la madrugada se 
registraron lluvias ligeras intermitentes 
y vientos tranquilos. No hubo aumento 
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del miércoles ya se había descartado 
cualquier peligro. 

En la Cruz de 

Huanacaxtle 

Transforman 
la calle 

Arroyo Seco 
Esta vialidad, que durante 
años representó un obstáculo 
para cientos de familias, 
especialmente en temporada 
de lluvias, fue completamente 
pavimentada con concreto 
hidráulico

En favor de la empleabilidad

Concreta el IDETF líneas de trabajo 
con municipios y sistemas DIF 

Estos acuerdos, más allá de su carácter institucional, representan un paso fundamental para 
acercar la capacitación técnica y laboral a sectores tradicionalmente rezagados

En la calle México 

Renace la colonia 5 de Diciembre con obra vial 
El gobierno del bien rehabilitará la calle México, fortaleciendo el acceso a zonas turísticas

PÁGINA 4A

Del programa casa 

por casa 

Trabajadores de 
salud se van a 

huelga en Vallarta
Parte del motivo por el cual 
se fueron este 2 de julio a 
huelga, es que no se les han 
pagado las dos quincenas 
correspondientes al mes de 
junio, es decir, algo así como 8 
mil pesos por cada una 

Presume logros el 

alcalde de BadeBa

Obras y 
responsabilidad 
financiera, sello 

de Santana 
El alcalde Héctor Santana 
subrayó que su gestión se 
ha caracterizado por el uso 
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recursos públicos.

MERIDIANO | Puerto 

Gracias al gobierno de Luis 
Munguía, Puerto Vallarta 
seguirá transformándose 
desde sus raíces, y esta vez, 
la renovación llegará a 
una de sus vialidades más 
representativas: la calle 
México, en la emblemática 
colonia 5 de Diciembre. Se 
trata del tramo comprendido 
entre las calles 31 de Octubre 
y Argentina, donde se llevará 
a cabo la rehabilitación del 
pavimento, una mejora que 
buscará devolverle vida a esta 
vialidad.

Jalisco el epicentro del cine 

Enaltecerán Premios Ariel la 
historia fílmica de Vallarta 
Dieron a conocer la la lista de nominaciones que encabezan las películas Sujo, de Fernanda Valadez y 
Astrid Rondero; Corina, de Úrsula Barba Hopfner; y Pedro Páramo, de Rodrigo Prieto

MERIDIANO | Puerto Vallarta 

La elección de Puerto Vallarta, como sede de la ceremonia, forma 

parte de la estrategia de la Academia Mexicana de Artes y Ciencias 
Cinematográficas para impulsar la industria cinematográfica 
nacional

MERIDIANO | Jalisco

En congruencia con el compromiso del 
gobernador de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, 

de fortalecer la empleabilidad y la formación 
de capital humano en todos los rincones del 
estado, el Instituto de Formación para el 
Trabajo del Estado de Jalisco (IDEFT), bajo la 

dirección general de Salvador Cosío Gaona, 
sigue hilvanando convenios estratégicos 
con diversos ayuntamientos y Sistemas DIF 
municipales.
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El regreso de Peña Nieto y su defensa del NAIM

En medio de la efervescencia 
política que conlleva toda 
transición presidencial, el 
escenario nacional ha sido 

sacudido —aunque brevemente— por 
un actor que llevaba años en silencio: 
el expresidente Enrique Peña Nieto. 
Su reaparición pública, inusual por el 
tiempo transcurrido desde su salida 
del poder y el exilio voluntario en el 
que se mantuvo, ha detonado múltiples 
lecturas. Lo hizo con una declaración 
que no fue menor: una defensa enfática 
del Nuevo Aeropuerto Internacional de 
México (NAIM), ese polémico megaproyecto 
que fue cancelado apenas iniciado el 
gobierno del presidente saliente, Andrés 
Manuel López Obrador.

En un país de memoria corta, este 
gesto ha resucitado uno de los debates más 
simbólicos de los últimos años. El NAIM, 
independientemente de su viabilidad 
técnica, presupuestal o ambiental, se 
convirtió en un parteaguas político, una 
suerte de campo de batalla entre visiones 
contrastantes de nación. Su cancelación, 
avalada por una consulta ciudadana en 
2018, fue uno de los primeros actos de 
fuerza de la Cuarta Transformación, y 
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un nuevo régimen, uno que pretendía 
romper con inercias del pasado.

Peña Nieto, al retomar la defensa 
del NAIM, no sólo busca reivindicar su 
proyecto insignia —ese que se gestó 
con bombos y platillos y que prometía 
convertir a México en un hub aéreo de 
talla mundial— sino que también, de 
forma implícita, reclama un espacio en la 
narrativa histórica de la infraestructura 
nacional. En su discurso, reitera que 
el aeropuerto cancelado era una obra 
estratégica, necesaria y visionaria. Y 
aunque su postura pueda tener sustento 
técnico, resulta inevitable que se lea 
también como un acto político: un 
intento de rescatar su legado ante una 
opinión pública que ha oscilado entre 
el escepticismo y el olvido.

Pero más allá del personaje, y 
sin caer en el simplismo de elogiar 
o condenar sin matices, el momento 
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de construir una visión de país donde 
las decisiones trascendentales no se 
conviertan en monedas de cambio 
sexenal. Porque más allá de colores o 

ideologías, el tema del NAIM evidencia 
una falla estructural que sigue lastrando 
al desarrollo nacional: la ausencia de 
continuidad en los grandes proyectos 
de Estado.
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sin duda, un golpe a la planeación de 
largo plazo. No sólo se interrumpió una 
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y avances físicos considerables; también 
se enviaron señales confusas a los 
mercados y a la inversión privada, pues 
el proyecto se encontraba entre los más 
ambiciosos del mundo en términos de 
conectividad. Se argumentó entonces 
que existían problemas de corrupción, 
sobrecostos y afectaciones ambientales.

El nuevo aeropuerto en Santa Lucía, 
hoy Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), ha enfrentado sus propios 
desafíos, particularmente en materia de 
conectividad, movilidad y rentabilidad. 
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el actual gobierno, e incluso ha mostrado 
avances en su operación comercial, no 
se ha logrado aún consolidar como la 
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saturación del sistema aeroportuario 
del Valle de México. La realidad obliga a 
reconocer que la cancelación del NAIM 
no resolvió el problema de fondo, sólo 
lo desplazó.

En este contexto, la reaparición de Peña 
Nieto y su defensa del NAIM no debería 
leerse únicamente como un intento de 
protagonismo tardío. Podría, en cambio, 
asumirse como una oportunidad para 
debatir con seriedad y sin estridencias sobre 
cómo debe construirse la infraestructura 
nacional en el futuro. Porque el país 
necesita avanzar hacia un modelo en 
el que los proyectos estratégicos —de 
infraestructura, de energía, de educación, 
de salud— trasciendan el corto plazo, 
y no queden a merced de los vaivenes 
políticos.

Claudia Sheinbaum, tiene frente a 
sí el desafío de gobernar con una visión 
integradora, reconocer los avances de 
la administración pasada y  corregir 
errores. Uno de sus retos más relevantes es 
justamente ese: construir consensos para 
que las decisiones de política pública no 
se tomen por cálculo electoral, sino con 
base en diagnósticos técnicos, análisis de 
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de largo plazo.

México no puede permitirse seguir 
enterrando proyectos multimillonarios 
cada seis años. Lo vimos con el NAIM, pero 
también con el Tren Interoceánico, con 
ciertas reformas educativas, con programas 
sociales y hasta con políticas ambientales. 
La inversión pública es un bien escaso y 
su mala planeación termina afectando 
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a millones de ciudadanos que esperan 
servicios e infraestructura de calidad.

Tampoco se trata de idealizar lo 
que fue el NAIM. Su planeación, como 
muchos han señalado, estuvo plagada 
de opacidad. Se presume la existencia de 
documentos que prueban sobrecostos, 
irregularidades en licitaciones y una falta 
de atención adecuada a los impactos 
ambientales. Pero eso no invalida la 
necesidad de haber encontrado una 
salida técnica al problema, en lugar de 
una decisión basada en una consulta 
limitada en su alcance y con escasa 
participación.

La Cuarta Transformación, ha 
tenido  aciertos y también ha cometido 
errores. No reconocerlo sería caer en la 
complacencia. Así como no se puede 
soslayar que el gobierno de Peña Nieto 
dejó un país con pendientes graves en 
corrupción, desigualdad y violencia, 
tampoco es justo desestimar que 
algunos de sus proyectos —como el 
NAIM— sí respondían a una lógica 
de integración económica que, bien 
corregida y supervisada, pudo haber 
aportado al desarrollo.

En suma, la discusión que ha 
detonado la reaparición de Peña Nieto y 
su defensa del NAIM no debe centrarse 
en su persona, ni en juicios maniqueos 
sobre su legado. La oportunidad 
está en mirar hacia adelante, pero 
con memoria crítica. Urge construir 
mecanismos que garanticen que los 
grandes proyectos nacionales respondan 
a criterios técnicos, de participación 
ciudadana bien estructurada y con 
visión intergeneracional. Porque el 
desarrollo de México no debe depender 
de una sola administración, ni de una 
sola visión, sino de un consenso social 
informado, responsable y duradero.

Es tiempo de aprender de los errores, 
sin revanchismos pero con sentido de 
Estado. Sólo así podremos construir el país 
que merecen las futuras generaciones.

Ely Castro

Cuando la desgracia te alcanza

Como casi siempre suele 
suceder, en el mundo 
de la farándula, todo 

gira como en si se tratara una 
rueda de la fortuna: a veces 
se está arriba y otras abajo.

Y SALPICAS A TODOS

El problema —si es que lo hay- es 
tratar siempre de estar arriba 
y nunca bajar, en el mundo 
en el que vivimos. 

Hoy que cayó en desgracia 
Elizabeth Margarita Castro 
Cárdenas, quien en el mundo 
del espectáculo es conocía 
como “Ely Castro”, ahora, 
todo mundo la ve como una 
auténtica apestada.

TRABAJO SIN EXPERIENCIA

Para acabarla de amolar, 
detectaron que estaba 
“trabajando” para el SIAPA 
el organismo regulador del 
agua que incrementó su precio. 
Eso independientemente que 
de agua no conoce más que 
el agua en la que se baña o va 
a una alberca. 

Así que en plena 
controversia por el aumento 
a las tarifas del agua, provocó 
indignación que la ex conductora 
del programa “¿Qué quiere la 
banda?” ocupe un cargo para 
el que no tiene preparación 
alguna y por el que recibe $73 
mil al mes, ni más ni menos. 

DESDE EL INGENIERO

Pero los 27 años que dice tener 
como trabajadora del gobierno 
del estado de Jalisco, eso quiere 
decir que viene desempeñándose 
desde el sexenio que gobernó 
el ingeniero Alberto Cardenas 
Jiménez a la fecha. 

APARECIÓ EN VALLARTA

En Puerto Vallarta apareció desde 
el 2014 o 2015, honestamente 
no lo tengo claro: pero fue en 
el trienio de Ramón Guerrero 
Martínez, como directora de 
grandes eventos.

Cobrando un doble 
sueldo, para el municipio 
de Puerto Vallarta y para el 
gobierno del estado, de ahí 
cayó en desgracia, pero no se 
crea que mucho, porque hacía 
como que trabajaba en para 
los penales de Jalisco.

QUIÉN SOY YO 

Yo, personalmente conocí a Ely, 
porque asistió a dos pozoles 
que me organizaba mi esposa 
todos los años el once de enero. 
Siempre me pareció una mujer 
muy inteligente, pero de ahí 
no pasó.

HASTA LA AMISTAD PERDIÓ

La vi al lado de la excandidata 
al gobierno del estado por 
Morena, Claudia Delgadillo, pero 
al  tiempo se cortó la relación 
entre política y farandulera.

RELACIONES PELIGROSAS

Se puso en el ojo del huracán 
en el marco del fraude en 
la inmobiliaria Asesores 
Jurídicos Profesionales (AJP), 
luego de que salió a la luz 
pública que fue pieza clave 
para enganchar a potenciales 
inversionistas.

El dueño de Asesores 
Jurídicos Profesionales (AJP), 
Luis Oswaldo Espinoza Marín, 
apareció en un video aceptando 
su culpa por no poder pagar a 
sus inversionistas y después 
se quitó la vida de un balazo.

Luis Oswaldo, era el dueño 
de la inmobiliaria Asesores 
Jurídicos Profesionales (AJP), 
que fue denunciada por fraude, 
por al menos por 96 personas, 
era -ademas— tesorero de 
Apadrina un Trasplante AC, 
que preside la presentadora 
de televisión Ely Castro.

Ramón Guerrero

Claudia Delgadillo

Luis Oswaldo Espinoza

Alberto Cárdenas Jiménez
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Jalisco, el epicentro del cine 

Enaltecerán Premios Ariel 
la historia fílmica de Vallarta

Dieron a conocer la la lista de nominaciones que encabezan las 
películas Sujo, de Fernanda Valadez y Astrid Rondero; Corina, de Úrsula 
Barba Hopfner; y Pedro Páramo, de Rodrigo Prieto

En la calle México 

Renace la colonia 5 de 
Diciembre con obra vial 

El gobierno del bien rehabilitará la calle México, fortaleciendo el acceso a 
zonas turísticas

Dibuja, fotografía o graba 

Súmate a la defensa de 
Los Arcos de Mismaloya

Tienes hasta el 15 de julio para sumarte a la celebración por los 50 años de 
protección de Los Arcos de Mismaloya

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

 
La elección de Puerto Vallarta, 
como sede de la ceremonia, 
forma parte de la estrategia de 
la Academia Mexicana de Artes 
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para impulsar la industria 
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En el marco del anuncio —en 
la Cineteca Nacional México— de 
nominaciones para la edición 
número 67 del Ariel, Armando 
Casas Pérez, director de la Academia 
Mexicana de Artes y Ciencias 
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enfatizó que celebrar la gala 
en Puerto Vallarta fortalece el 
papel de Jalisco como epicentro 
del cine y forma parte de la 
estrategia de difusión.

Tras dar a conocer la 
lista de nominaciones que 
encabezan las películas Sujo, 
de Fernanda Valadez y Astrid 
Rondero; Corina, de Úrsula Barba 
Hopfner; y Pedro Páramo, de 
Rodrigo Prieto; la secretaria 
de Turismo del Gobierno del 
Estado de Jalisco, Michelle 
Fridman Hirsch, y Casas Pérez, 
destacaron la relevancia de 

celebrar la ceremonia de 
entrega por tercera ocasión 
consecutiva en Jalisco.

La secretaria señaló que 
la conexión entre Jalisco y la 
industria audiovisual es tan 
estrecha, que resulta imposible 
comprender al estado sin su 
papel en el cine, y viceversa. 

También recalcó que Jalisco 
es la única entidad del país con 
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como el Cash Rebate, y cuenta 
con Filma Jalisco, una estructura 
dedicada a respaldar al sector 
desde lo académico, lo industrial 
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El objetivo, dijo, es atraer 
producciones nacionales e 
internacionales que antes se 
iban a otras regiones o países.

“Qué importante es que 
desde los gobiernos generemos 
las políticas públicas de impulso, los 
estímulos, en estas nominaciones 
vemos muchas películas que 
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no es fortuito (…), es porque 
hay recursos y estímulos que 
hacen que las películas no se 
vayan a otros estados, que no se 
vayan a otros países, sino que se 

queden en Jalisco y después estén 
nominadas a una ceremonia 
como ésta”, aseguró Michelle 
Fridman.

Armando Casas señaló 
que la AMACC comprobó un 
mayor alcance y proyección 
de la ceremonia al adoptar un 
formato itinerante.

“El año pasado pudimos ver 
que esto nos ha dado un alcance 
(…) Creemos que precisamente 
este año, gracias además a la 
alianza estratégica que tenemos 
con el Gobierno del Estado de 
Jalisco, podremos tener un 
alcance todavía mayor”, dijo.

Michelle Fridman señaló que 
descentralizar la ceremonia del 
Ariel permite acercarla a nuevos 
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mediáticos, gracias a su difusión 
en televisoras públicas, de paga 
y plataformas digitales.

La ceremonia número 67 
se llevará a cabo en el Centro 
Internacional de Convenciones de 
Puerto Vallarta el 20 de septiembre 
y será transmitida por Jalisco 
TV, TNT HBO Max, y Canal 22 
y retransmisiones en Canal 
Once, capital 21 Mexiquense 
TV y Suma TV.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Gracias al gobierno de Luis 
Munguía, Puerto Vallarta seguirá 
transformándose desde sus raíces, 
y esta vez, la renovación llegará 
a una de sus vialidades más 
representativas: la calle México, 
en la emblemática colonia 5 de 
Diciembre. Se trata del tramo 

comprendido entre las calles 31 
de Octubre y Argentina, donde se 
llevará a cabo la rehabilitación 
del pavimento, una mejora que 
buscará devolverle vida a esta 
vialidad.

El empedrado tradicional 
será reforzado con técnicas que 
respetarán la esencia de la zona, 
pero que garantizarán mayor 
seguridad y durabilidad para 

quienes transiten en vehículo. 
Esta intervención no solo facilitará 
el acceso a hogares, comercios y 
hoteles del área, sino que también 
embellecerá un corredor que 
conecta con puntos clave, como 
el malecón de la ciudad.

Sobre esta obra, el jefe 
administrativo de la Dirección 
de Infraestructura y Obra Pública, 
Germán Plascencia Dávalos, señaló 
que “se renovará la vialidad 
priorizando la circulación peatonal 
como un proyecto integral a la 
rehabilitación del malecón, el 
cual es uno de los principales 
centros turísticos, y nos dará 
una mayor presencia, además 
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locales como al turismo.”

Esta intervención forma parte 
del compromiso del gobierno 
del bien por recuperar espacios 
que durante años habían sido 
olvidados, y darles un nuevo 
rostro a las calles que forman 
el corazón de Vallarta.

MERIDIANO | 
Puerto Vallarta 

Puerto Vallarta convoca a las 
nuevas generaciones a levantar 
la voz por uno de sus símbolos 
naturales más emblemáticos. 
Con motivo del 50 aniversario 
de la protección federal de Los 
Arcos de Mismaloya, el gobierno 
de Luis Munguía ha lanzado dos 
convocatorias que unen arte, 
juventud y compromiso ambiental, 
invitando a estudiantes y jóvenes 
a participar con su talento en 
esta gran celebración.

La primera convocatoria, 
Guardianes de los Arcos, está 
dirigida a alumnas y alumnos de 
primaria y secundaria, quienes 
podrán participar en un concurso 
de dibujo y fotografía que destaque 
la belleza ecológica y necesidad de 
conservar esta zona natural. Los 
ganadores obtendrán un tour por 
Mismaloya con un acompañante, 
un peluche de tortuga casquito 
y un reconocimiento especial 
durante el evento conmemorativo 
del 28 de julio.

Al mismo tiempo, la Dirección 
de Juventudes y la Gerencia 
de Territorio y Sostenibilidad 
impulsan una dinámica para 
jóvenes que deseen alzar la voz 
mediante un video en Instagram. 
“Es momento de sumarse a la 
protección de Los Arcos de 
Mismaloya. La Gerencia de 
Territorio y Sostenibilidad del 
Gobierno de Puerto Vallarta te 
invita a subir un video y gana 
un paseo en lancha a Los Arcos 
y sorpresas”, compartió Herova 
Olmos, directora de Juventudes.

Ambas iniciativas estarán 
abiertas hasta el 15 de julio, así 
que deja volar tu creatividad, 
comparte tu visión y conviértete 
en parte de una generación que 
����������������	�������������
con arte y acción.
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En sus costas 

Jalisco sin afectaciones 
tras paso de Flossie

En Puerto Vallarta y la región de la Costa Norte, durante la madrugada 
se registraron lluvias ligeras intermitentes y vientos tranquilos

Del programa Casa por Casa 

Trabajadores de salud se 
van a huelga en Vallarta

Parte del motivo por el cual se fueron este 2 de julio a huelga, es que no 
se les han pagado las dos quincenas correspondientes al mes de junio, es 
decir, algo así como 8 mil pesos por cada una 

En la Cruz de Huanacaxtle 

Transforman la 
calle Arroyo Seco 

Esta vialidad, que durante años representó un obstáculo para 
cientos de familias, especialmente en temporada de lluvias, fue 
completamente pavimentada con concreto hidráulico

Totalmente gratis 

�������	
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Renacemos Juntos

Impulsado por el gobierno del bien, el programa arranca en julio con 
talleres gratuitos en distintos centros comunitarios de Puerto Vallarta

Milton Colmenares

Tras el paso del huracán Flossie 
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costas del estado de Jalisco 
no reportaron afectaciones 
relevantes ni daños materiales. 

Autoridades municipales y 
estatales realizaron recorridos de 
supervisión en las principales playas 
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que tanto la Costa Norte como 
la Costa Sur permanecieron sin 
incidencias graves a pesar del 
oleaje elevado y los vientos 
asociados al fenómeno.

En el municipio de Cabo 
Corrientes, particularmente en las 
playas de Mayto y Tehuamixtle, 
se registraron rachas de viento 
de ligeras a moderadas, con 
un incremento del oleaje de 
aproximadamente 2.5 metros. 

Las embarcaciones fueron 
������������� �� ������� ��	��
como medida preventiva, y 
no se realizaron actividades 
acuáticas. La situación se 
mantuvo controlada en todo 
momento.

Por su parte, en los 
municipios de Cihuatlán y La 

Huerta, correspondientes a la 
región de la Costa Sur, tampoco 
se presentaron incidentes. Solo 
se reportó oleaje moderado, sin 
vientos considerables durante 
la jornada. 

En la franja costera, las 
condiciones climatológicas 
comenzaron a mejorar 
durante el transcurso del día, 
sin presentar mayores riesgos 
para la población.

En Puerto Vallarta y la región 
de la Costa Norte, durante la 
madrugada se registraron lluvias 
ligeras intermitentes y vientos 
tranquilos. No hubo aumento 
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la tarde del miércoles ya se había 
descartado cualquier peligro. 

A pesar de la fuerza 
del meteoro en altamar, las 
autoridades informaron que 
no se registraron daños en el 
������������	����������
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de las medidas preventivas 
implementadas.
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Con una inversión superior 
a los 7.6 millones de pesos, el 
presidente municipal de Bahía 
de Banderas, Héctor Santana 
~��
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la rehabilitación de la calle 
Arroyo Seco, en La Cruz de 
Huanacaxtle. 

Esta vialidad, que durante 
años representó un obstáculo para 
cientos de familias, especialmente 
en temporada de lluvias, fue 
completamente pavimentada con 
concreto hidráulico, además de 
incorporar banquetas laterales, 
guarniciones, red de agua potable, 
drenaje sanitario y 40 tomas 
domiciliarias.

Durante el evento, el alcalde 
recordó que esta obra fue una 
solicitud largamente postergada 
por distintas administraciones. 
“Muchos años subí por esta calle 
y era un suplicio, sobre todo 
en tiempo de lluvias. Hoy no 

venimos a prometer, venimos a 
cumplir”, expresó, destacando 
que la transformación urbana 
es el resultado de una gestión 
responsable que prioriza el 
bienestar de la ciudadanía.

La rehabilitación abarca 2,100 
metros cuadrados de pavimento 
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de 4,000 habitantes. El alcalde 
también hizo un llamado a los 
vecinos para mantener la calle en 
buenas condiciones, subrayando 
que la ciudadanía juega un papel 
fundamental en el cuidado de 

los espacios públicos. “No basta 
con entregar una calle digna, 
hay que conservarla”, apuntó.

Héctor Santana agradeció 
el respaldo del regidor Octavio 
Valencia, del delegado municipal 
y de los vecinos, así como del 
personal de Obras Públicas. En 
el marco del Día del Ingeniero, 
felicitó a quienes han hecho 
posible que este gobierno 
cumpla con hechos, y no con 
discursos vacíos, las necesidades 
de las comunidades de Bahía 
de Banderas.

Quadratín

Alrededor de 35 trabajadores de 
la Secretaría de Salud Federal, 
adscritos al programa Salud Casa 
por Casa en Puerto Vallarta, se fueron 
a huelga al no recibir el salario 
correspondiente al mes de junio, 
además, acusan maltrato por parte 
de Perla Medellín, nueva delgada 
en la ciudad. 

Entrevistado al respecto, uno de 
los trabajadores de la dependencia 
federal detalló, en anonimato, la 
situación que padecen los trabajadores 
de este programa que impulsa el 
Gobierno de la República para llevar 
la salud hasta los hogares de las 
personas que lo necesitan. 

Parte del motivo por el cual 
se fueron este 2 de julio a huelga, 
es que no se les han pagado las 
dos quincenas correspondientes 
al mes de junio, es decir, algo así 
como 8 mil pesos por cada una. 

Además, aunque la falta 
de pago es recurrente, no solo 
en esta ciudad, sino en varias 
partes del país, el anterior 
delegado -aseguran- les atendía 
y explicaba la situación, pero la 
nueva delegada, la cual entró 
apenas el 1 de julio, no les quiso 
dar explicación alguna, diciendo 
“que no viene a ser amigos” y que 
todos deben trabajar. 

“Aguántense hasta que llegue 
(el pago) no es mi problema”, les 

comentó la nueva delegada, quién 
no tiene consideración por los 
trabajadores, pues varios de ellos 
tienen a sus padres enfermos y en 
ocasiones tienen que ausentarse, 
pero posteriormente reponen el 
tiempo perdido. 

“Aquí no importa, no vengo 
a ser amigos, vengo a trabajar, 
no importa si tu mamá está 
enferma, no importa si estás 
embarazada, no importa más 
que hacer el trabajo”, señala el 
trabajador. 

La huelga habría durado 
solamente este día y el jueves 
3 reanudarán su trabajo, pero 
deberán reponer el día de huelga 
trabajando el domingo.
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Puerto Vallarta 

A partir del 14 de julio, el programa 
Renacemos Juntos ofrecerá talleres 
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comunitarios y de rehabilitación 
de Puerto Vallarta, con el respaldo 
del gobierno de Luis Munguía y 
del Instituto de Formación para 
el Trabajo del Estado de Jalisco. 
Dirigido a personas mayores de 15 
años, el programa busca brindar 
herramientas para el autoempleo 
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siguientes horarios: 

Centro Comunitario La 
Montaña (Campo Verde):

- Técnicas de pestañas: Lunes, 
miércoles y viernes de 9:00 a 12:00 

- Gelatinas artísticas:  Martes 
y jueves de 9:00 a 13:00

- Elaboración de galletas: 
Martes y jueves de 9:00 a 13:00 

Centro Comunitario IDIPE 
(Ixtapa):

- Crochet básico: Lunes, miércoles 
y viernes de 9:00 a 12:00 

- Velas aromáticas: Martes y 
jueves de 9:00 a 13:00

- Corte de cabello: Martes y 
jueves de 9:00 a 13:00 
Centro Comunitario Cocoteros 

(El Palmar del Progreso):
- Barbería avanzada: Lunes, 

miércoles y viernes de 9:00 a 12:00 
- Decoración de pasteles: Lunes, 

miércoles y viernes de 9:00 a 12:00 
- Reparación de celulares: Lunes, 

miércoles y viernes de 17:00 a 20:00 
- Aplicación de uñas: Martes 

y jueves de 9:00 a 13:00 
- Decoración de globos: Martes 

y jueves de 16:00 a 20:00 
Dirección de Juventudes DPI (El 

Coapinole):
- Reparación de celulares: 

Lunes, miércoles y viernes de 
9:00 a 12:00 

- Taller de emprendimiento: 
Martes y jueves de 9:00 a 13:00 
Centro Comunitario “Volcanes”:

- Corte de cabello: Lunes, 
miércoles y viernes de 17:00 a 20:00 

Centro de Bienestar Animal 
(Parque Lineal):

- Estética canina: Lunes, 
miércoles y viernes de 9:00 a 12:00

Los requisitos son copia del 
INE, comprobante de domicilio 
y CURP. Para más información, 
las y los interesados pueden 
comunicarse al 322 226 8085. ¡No 
dejes pasar esta oportunidad, ven 
y emprende!
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En favor de la empleabilidad

Concreta el IDETF líneas de trabajo 
con municipios y sistemas DIF

Estos acuerdos, más allá de su carácter institucional, representan un paso 
fundamental para acercar la capacitación técnica y laboral a sectores 
tradicionalmente rezagados

En la Expo Osaka 2025 

Fortalece Jalisco alianzas 
con Emiratos Árabes Unidos  

“En Jalisco estamos convencidos de que el crecimiento económico se 
construye con visión global”, señaló Mauro Garza Marín, coordinador 
general estratégico de crecimiento y desarrollo 

Presume logros el alcalde de BadeBa

Obras y responsabilidad 
���������	�����	��	�������	

El alcalde Héctor Santana subrayó que su gestión se ha caracterizado por 
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pero no se veían los resultados. Hoy cada peso invertido tiene un impacto 
directo en la vida de la gente”.

Meridiano Jalisco

En congruencia con el compromiso 
del gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus Navarro, de fortalecer la 
empleabilidad y la formación 
de capital humano en todos los 
rincones del estado, el Instituto 
de Formación para el Trabajo del 
Estado de Jalisco (IDEFT), bajo la 
dirección general de Salvador 
Cosío Gaona, sigue hilvanando 
convenios estratégicos con diversos 
ayuntamientos y Sistemas DIF 
municipales.

Estos acuerdos, más allá de su 
carácter institucional, representan 
un paso fundamental para acercar 
la capacitación técnica y laboral a 
sectores tradicionalmente rezagados, 
generando oportunidades concretas 
de desarrollo económico y social 
a nivel municipal.

En Unión de San Antonio, se 
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Marco de Colaboración con el 
Ayuntamiento y el DIF Municipal. 
Este acto representa un avance 
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interinstitucional para promover 
programas de formación laboral 
que impacten positivamente en 
la comunidad.

Encabezaron la ceremonia Ana 

Gabriela Hurtado Luna, presidenta 
Municipal y el síndico, Olegario 
Acevedo Solís. Por parte del DIF, 
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presidenta Gloria Luna Peña. 

Otro convenio se concretó con 
el Gobierno Municipal de Ojuelos, 
liderado por el alcalde Juan Carlos 
Jasso Romo. En el acto también 
participó el síndico Carlos Pérez 
Moreno; así como María Guadalupe 
Medellín Aguilar, presidenta del 
DIF y y la directora María de la 
#�*�<��������������K�

En la región norte del estado, 
se formalizó un convenio con 
el DIF Municipal de Mezquitic, 
�����	����� ��� 
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del IDEFT con las comunidades 
indígenas y zonas alejadas del 
desarrollo urbano.

Participaron en este evento: 
Ma. Luisa Álvarez Robles, presidenta 
del DIF y el director Víctor Enrique 
García Macías.

También se suscribió un 
convenio con el Ayuntamiento 
de Tuxcueca, encabezado por Juan 
Diego Fonseca Zepeda, presidente 
Municipal y el síndico Jorge David 
Ramírez Flores. 

La concreción de estos 
convenios fue posible gracias al 
trabajo coordinado y comprometido 

del equipo directivo del IDEFT, 
destacando la participación de:

Pablo García Arias – director 
de Vinculación 

Cecilia Carreón – directora 
de Planteles

Georgina Delgado – directora 
de la Unidad Regional Lagos de 
Moreno

Miguel Ángel Medina López 
– director de la Unidad Regional 
Huejuquilla el Alto

María de Lourdes Santana 
González – directora de la Unidad 
Regional Ixtlahuacán

El liderazgo territorial de las 
Unidades Regionales fue clave 
para establecer puentes con los 
gobiernos locales, escuchar sus 
necesidades y diseñar propuestas 
formativas pertinentes.

Gracias a este esfuerzo 
interinstitucional, se impulsa 
la descentralización de la 
educación para el trabajo y se 
garantiza que las oportunidades 
de capacitación lleguen a donde 
más se necesitan, como es la 
instrucción del secretario de 
Educación, Juan Carlos Flores 
Miramontes, presidente de la 
Junta de Gobierno del Instituto
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A nueve meses del inicio de su 
administración, el presidente 
municipal de Bahía de Banderas, 
Héctor Santana García, informó 
que ya se han ejecutado 93 obras 
públicas en todo el municipio, 
con la meta clara de alcanzar 
al menos 100 antes de concluir 
el mes. Estas acciones abarcan 
vialidades, infraestructura 
hidráulica y sanitaria, espacios 
públicos y equipamiento social, 
lo que representa un avance 
tangible para miles de familias.

El alcalde subrayó que su 
gestión se ha caracterizado por 
�������������������
���������
los recursos públicos. “Antes 
había dinero, pero no se veían 
los resultados. Hoy cada peso 
invertido tiene un impacto 
directo en la vida de la gente. No 
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negocios personales. Este es un 

gobierno que vino a servir, no 
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Además, destacó que su 
administración ha asumido la 
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dejaron gobiernos anteriores, 
pagando más de 16 millones de 
pesos en intereses por deudas 
heredadas, sin frenar el ritmo 
de obra pública. “Sí, nos dejaron 
deudas, pero no ponemos excusas. 
Nosotros nos hacemos cargo 
de los problemas y trabajamos 
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resolverlos”, señaló.

Santana también reiteró su 
compromiso con comunidades 
que aún tienen necesidades 
urgentes, como Mezcalitos, 
San Quintín, Las Lomas y Los 
Sauces, donde ya se arrancó 
con obras prioritarias como 
la Casa de la Tercera Edad. 
“Bahía de Banderas merece 
resultados, no discursos. Y 
mientras yo sea presidente, esa 
será la forma de gobernar: con 
responsabilidad, transparencia 
�����!�W��
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Como parte de la gira de trabajo 
que realizan autoridades del 
Gobierno de Jalisco por Asia, 
Mauro Garza Marín, Coordinador 
General Estratégico de Crecimiento 
y Desarrollo Económico de 
Jalisco, sostuvo una reunión con 
Mariam Almameri, directora de 
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Árabes Unidos (DCG), durante 
su visita a la Expo Osaka 2025 
en Japón.

 “En Jalisco estamos 
convencidos de que el crecimiento 
económico se construye con 
visión global. Nuestra presencia 
en Expo Osaka 2025 y el diálogo 
con Emiratos Árabes Unidos 
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por atraer inversiones, abrir 
nuevas rutas comerciales y 
consolidar alianzas estratégicas 
que fortalezcan nuestra economía 
hacia el 2030”, indicó.

El encuentro forma parte de la 
estrategia de internacionalización 
de Jalisco, y fortalece los lazos 
comerciales y de inversión con 
Emiratos Árabes Unidos.

Esta nación participa en la 
expo con un pabellón centrado 
en sectores como tecnología 
espacial, salud, biotecnología, 

sostenibilidad, energías limpias, 
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y turismo.

En la reunión se destacó 
que, en los últimos siete años, 
el intercambio comercial entre 
Jalisco y los Emiratos Árabes Unidos 
ha superado 327 millones de 
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creciente y con alto potencial 
de expansión.

El coordinador Mauro 
Garza expresó el interés del 
estado por abrir nuevas rutas de 
comercio, inversión y colaboración 
empresarial, en sectores donde 
ambos territorios comparten 
����
������ 
�	�� ��
���
���

calidad y visión estratégica de 
largo plazo.

Se acordó explorar la posibilidad 
de gestionar espacios para que 
Emiratos Árabes Unidos tenga 
presencia en Jalisco a través de 
recintos como Expo Guadalajara, 
con el respaldo de la Secretaría de 
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Visitantes y Convenciones (OFVC).

La visita a Japón da continuidad 
a la agenda iniciada en Taiwán, 
donde el Coordinador sostuvo 
reuniones con líderes de la industria 
electrónica. La gira consolida a 
Jalisco como un hub estratégico 
de innovación y negocios a nivel 
global.
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Para Mexicana de Aviación 

Recibe Sheinbaum primer 
aeronave Embraer 

“Tener una aerolínea estatal es tener también capacidad de respuesta, 
es poder evacuar junto con la Defensa Nacional zonas afectadas por 
desastres naturales, es poder trasladar medicinas, alimentos, personal 
médico junto con la Defensa Nacional”, señaló la presidenta de México 

Al cierre del primer semestre del año

Incrementa 41% recaudación 
del refrendo vehicular

En julio inició la sustitución de placas para los vehículos con terminación 
6, y sigue vigente el cambio para las láminas cuyo último número es 5

A la ciudadanía jalisciense

Acercarán servicios 
jurídicos y de registro civil 
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�interinstitucional entre la 
Procuraduría Social y Registro Civil Del Estado de México 

Presentan el Plan Integral 
para la Zona Oriente 

Durante Las Mañaneras del Pueblo, la presidenta Sheinbaum destacó que 
este plan responde a una deuda histórica con una de las regiones más 
pobladas y marginadas del país
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La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo presentó el Plan Integral para 
la Zona Oriente del Estado de México, 
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más de 10 millones de habitantes 
de 10 municipios mexiquenses 
con una inversión histórica de 75 
mil 786 millones de pesos. Este 
ambicioso proyecto contempla 
121 acciones en áreas clave como 
infraestructura, educación, salud, 
vivienda, agua y seguridad. Los 
recursos serán aportados en un 
60% por el Gobierno Federal, 
30% por el estatal y 10% por los 
municipios involucrados.

Durante Las Mañaneras del 
Pueblo, Sheinbaum destacó que 

este plan responde a una deuda 
histórica con una de las regiones 
más pobladas y marginadas del 
país. “Estamos cerrando esa 
deuda histórica. Por el bien 
de todos, primero los pobres”, 
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presidentes municipales, explicó 
que se implementará también un 
Mando Único en seguridad, cuya 
presentación formal se realizará 
la próxima semana.

Las acciones abarcan desde la 
movilidad, con la ampliación del 
Trolebús Santa Martha–Chalco, 
nuevos puentes y caminos, hasta 
proyectos educativos, como 10 
bachilleratos tecnológicos, 
la creación de universidades 
públicas y miles de nuevos espacios 

escolares. En salud, el IMSS y el 
IMSS-Bienestar invertirán más 
de 16 mil millones de pesos en 
infraestructura médica, mientras 
que en vivienda y ordenamiento 
territorial se ejecutarán 140 mil 
acciones, anunció la SEDATU.

En materia de agua potable, 
la Conagua desarrollará más de 
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millones de personas. Además, 
los Programas para el Bienestar 
ya atienden a más de un millón 
de personas en la región con una 
inversión de 30 mil millones de 
�����K�#������������������	�����
compromiso de gobernar con 
justicia social, priorizando a las 
comunidades más necesitadas 
y promoviendo un desarrollo 
equilibrado en todo el país.
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Con el paquete 3x1 implementado 
por el Gobierno del Estado, que 
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y el cambio de placas sin costo al 
pagar el refrendo de 900 pesos, 
en el primer semestre del año se 
registró en Jalisco un aumento de 
41 por ciento en la recaudación 
por el refrendo vehicular.

Entre enero y junio de 2025, 
se obtuvo una recaudación de 
2 mil 297 millones 725 mil 478 
pesos, mientras que, en el mismo 
periodo de 2024, fueron mil 634 
millones 987 mil 620 pesos. 

Esto representa un incremento 
superior a 662 millones de pesos.

La modalidad de pago en 
línea, a través del sitiohttps://
gobiernoenlinea1.jalisco.gob.mx/
serviciosVehiculares/, fue una de 
las que registró mayor crecimiento 
en este periodo, con 84 por ciento.

Por esta vía se recaudaron 
440 millones 609 mil 102 pesos, en 
2025, mientras que en el mismo 

periodo de 2024 se recaudaron 
239 millones 649 mil 246 pesos.

Respecto a la renovación de 
placas que inició en febrero, se 
realizaron 310 mil 976 sustituciones 
hasta el 30 de junio. 

Este trámite es obligatorio 
en Jalisco para los vehículos con 
matrículas Maguey, Minerva, 
Gota y anteriores, debido a que 
no cumplen con la normativa 
federal. A partir del siguiente año, 
quienes no realicen la sustitución 
no podrán circular con esas placas.

En julio inició la sustitución 
para los vehículos con placa 
terminación 6, y sigue vigente 
el cambio para las láminas cuyo 
último número es el 5. 

El paquete 3x1, que incluye el 
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vehicular y el cambio de placas 
sin costo adicional, estará vigente 
durante todo 2025, por lo que 
se invita a las y los propietarios 
de vehículos a aprovechar este 
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con sus obligaciones vehiculares.
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Desde el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo recibió la primera de 20 
aeronaves Embraer E195-E2 
para Mexicana de Aviación, la 
aerolínea del Estado mexicano 
y del pueblo que fue rescatada 
por la Cuarta Transformación y 
que simboliza la voluntad que 
tiene México de volar alto, con 
justicia, con orgullo nacional y 
con soberanía logística.

“Tener una aerolínea estatal 
es tener también capacidad de 
respuesta, es poder evacuar 
junto con la Defensa Nacional 
zonas afectadas por desastres 
naturales, es poder trasladar 
medicinas, alimentos, personal 
médico junto con la Defensa 
Nacional. Es tener soberanía 
logística. Mexicana de Aviación no 
���������������������������"����
de aviones, —que por lo demás 
llegarán 20 entre este año y el 
próximo— es una declaración 
de principios.

“Es el mensaje claro de que 
México quiere volar alto, pero 
con los pies en la tierra, con 
rumbo, con justicia y con orgullo 
nacional. En un mundo donde 
muchas veces las decisiones se 
toman desde el interés económico, 
tener una línea aérea del pueblo 
y para el pueblo es una decisión 
profundamente humana y 
también profundamente política, 
es apostar por la equidad, por 

la integración nacional, por la 
��!�����������	�K

Recordó que Mexicana de 
Aviación tiene como objetivo 
principal el bienestar colectivo 
y ofrece rutas donde no hay 
cobertura de las aerolíneas 
comerciales y extranjeras 
otorgando un servicio digno, 
�
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“Mexicana de Aviación 
aunque tiene que ser rentable, 
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decirle a cada mexicana y a cada 
mexicano: vivan donde vivan, 
ustedes también importan, 
también tienen derecho a volar, 
también son parte del Proyecto 
de Nación”, agregó.

Además, resaltó que recuperar 
Mexicana de Aviación no fue 
un capricho ideológico, sino 
una decisión estratégica que 
le permite al Gobierno de México 
tener soberanía logística para 
su movilización aérea en caso 
de emergencia o defensa.

“Mexicana de Aviación 
sirve también para movilizar 
a nuestro pueblo, nuestras 
fuerzas y nuestros recursos”, 
añadió.

Expuso que el expresidente 
Andrés Manuel López Obrador 
recuperó Mexicana de Aviación, 
no sólo como un acto de justicia 
a sus trabajadores, quienes se 
quedaron sin empleo tras el 
desmantelamiento de la empresa 
producto de su privatización 
en la época neoliberal, sino 
como símbolo de que el cielo 
de México le pertenece a su 

pueblo y la bandera nacional 
puede y debe ondear también en 
los aviones que surcan nuestro 
espacio aéreo.

La nueva aeronave Embraer 
E195-E2 cuenta con capacidad 
para 132 pasajeros, alcanza una 
velocidad promedio de 963 
kilómetros por hora y tiene 
un diseño aerodinámico para 
reducir costos operativos de hasta 
30 por ciento en combustible.

El director general de 
Aerolínea del Estado Mexicano, 
general Leobardo Ávila Bojórquez, 
destacó que, durante el primer 
semestre de 2025, Mexicana de 
Aviación, trasladó a más de 200 
mil pasajeros, lo que representa 
un aumento del 24 por ciento 
con relación al mismo periodo 
de 2024. Estimó un aumento 
del 25 por ciento en el segundo 
semestre de este año para llegar a 
la meta de 450 mil 292 pasajeros 
en 2025, ya con el aumento de 
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Detalló que los 20 aviones 
Embraer E195-E2 que recibirá 
Mexicana de Aviación llegarán 
de manera paulatina: cinco este 
2025, siete más en 2026 y los 
ocho faltantes en 2027, para lo 
cual ya se capacitan 56 pilotos 
y se prevé la integración de 84 
sobrecargos. El primer vuelo 
comercial de esta aeronave se 
prevé para el próximo 25 de 
agosto.

Acompañaron a la presidenta 
en este acto protocolario, el 
secretario de la Defensa Nacional, 
general Ricardo Trevilla Trejo; 
el secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, 
Jesús Antonio Esteva Medina; la 
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Rodríguez Zamora; el embajador 
de la República Federativa de 
Brasil en México, Nedilson Ricardo 
Jorge; el director general de la 
Agencia Federal de Aviación Civil, 
general Miguel Enrique Vallin 
Osuna; el director general del 
AIFA, Isidoro Pastor Román; y 
la gobernadora del Estado de 
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Con el propósito de fortalecer el 
acceso a derechos fundamentales 
como la justicia y la identidad 
jurídica, la Procuraduría Social 
del Estado de Jalisco y la Dirección 
���� ��������� ������ ��	�����
un convenio de colaboración 
interinstitucional.

Este acuerdo tiene como 
objetivo ofrecer servicios legales 
y administrativos gratuitos, 
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especial dirigidos a personas 
en situación de vulnerabilidad.

Se trata de una alianza 
estratégica que busca articular 
recursos y capacidades institucionales, 
para brindar atención oportuna 
a quienes más lo requieren.

El convenio fue suscrito por 
Héctor Pizano Ramos, Procurador 
Social del Estado y Luis Fernando 
Morales Villarreal, director del 
Registro Civil del Estado, con la 
participación de Osbaldo Carreón 
Pérez, Subprocurador de Servicios 
Jurídicos Asistenciales, quien ha 

desempeñado un papel importante 
en el diseño e implementación 
de esta estrategia.

Se destacó el acompañamiento 
institucional de Salvador Zamora 
Zamora, secretario general de 
Gobierno, cuya participación ha 
sido clave para consolidar este 
esfuerzo conjunto, alineado con 
una política pública orientada 
a la cercanía con la ciudadanía.

La Procuraduría Social 
recibirá y acompañará a las 
personas canalizadas por 
el Registro Civil en procesos 
jurídicos en materia familiar, 
civil y mercantil, así como en 

procedimientos de mediación 
y conciliación.

El Registro Civil brindará 
atención a las personas derivadas 
por la Procuraduría Social, 
facilitando trámites como la 
expedición gratuita de actas, 
aclaraciones administrativas, 
corrección de errores de captura, 
homologación y depuración 
de CURP, así como registros 
extemporáneos de nacimiento, 
trámites de doble nacionalidad y 
otros procesos relacionados con 
el estado civil de las personas.

La implementación de 
éstas acciones inició a través 
de las Brigadas Yo Jalisco, con su 
módulo itinerante “Identidad y 
Justicia”, una unidad móvil que 
recorre distintos municipios y 
comunidades del estado para 
llevar estos servicios directamente 
a la población.

El Gobierno de Jalisco 
reitera su compromiso con una 
administración pública más 
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donde cada persona cuente 
con las herramientas necesarias 
para ejercer plenamente sus 
derechos.
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A 70 años del voto femenino
Por Maricarmen Núñez 

Autoridades evaluarán consecuencias

Podría desaparecer el turno 
vespertino en escuelas

En Nayarit  las escuelas con turno vespertino surgieron en décadas 
pasadas como solución al crecimiento poblacional y a la falta de aulas 
disponibles

Así como el uso de armamento 

Supervisa SSPC seguridad 
privada en Nayarit

En Tepic y Bahía de Banderas, se inspeccionaron empresas y guardias 
de seguridad privada ���������	
������
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vigente

Era la mañana del 3 de julio 
de 1955 y las mujeres estaban 
ahí desde temprano, haciendo 
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voto, el mismo día que uno de los 
principales periódicos  resaltaba: 
¡Que voten las “viejas”!,  en un 
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Rafael Zubarán Capmany. Eran las 
nietas y las hijas de aquellas que 
habían luchado por todo el país 
desde el movimiento armado de 
1920 por el reconocimiento de 
sus derechos políticos. Eran las 
siguientes y actuales generaciones 
de las mujeres que habían alzado 
la voz en Yucatán, Jalisco o 
Chihuahua. Eran el eco de aquellas 
que silenciosa o ruidosamente 
se habían pronunciado desde 
sus sindicatos, las colonias, los 
ejidos, la academia, los medios de 
comunicación y desde la primera 
logia femenina fundada por nuestra 
profesora compostelense Rosa 
Navarro o quienes exigían a los 
candidatos presidenciales que se 
reconociera como ciudadanas.   

Aunque su lucha había 
comenzado en tiempos 
revolucionarios fue hasta 1947, 
durante la presidencia de Miguel 
Alemán Valdés cuando se les 
permitió votar a las mujeres en 
procesos municipales, pesaba la 
batalla que habían dado Hermila 
Galindo, Elvia Carrillo Puerto, Juan 
Belén Gutiérrez de Mendoza, María 
Lavalle Urbina, Amalia González 
Caballero de Castillo Ledón y Adela 
Formoso de Obregón Santacilia, 
entre muchas otras en México 
que, sin fatiga iban por el voto 

y el ser votadas.
Mientras esto pasaba en 

otras partes del país, en Nayarit 
las mujeres agremiadas a las 
primeras organizaciones tenían 
sus reuniones en el norte, el sur, 
en la costa y en la sierra donde 
las convencían, capacitaban 
políticamente y las enviaban a los 
congresos nacionales feministas. 
Eran mujeres que provenían del 
magisterio y de la lucha agraria 
como Genoveva Suárez Viuda de 
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Zúñiga del Sindicato Vanguardia 
Revolucionaria de la Industria 
de la Masa, Margarita García 
Castellanos del Sector Popular y la 
profesora Victoria G. de Olivares 
del sector que junto con otras, las 
encontramos pronunciándose 
ante el candidato a presidente 
de México, Lázaro Cárdenas 
que no logró promulgar la ley 
promovida por las féminas. Fue 
hasta el recorrido proselitista de 
Adolfo Ruiz Cortines cuando  le 
exigían el voto femenino cada 
uno de sus mítines, orillándolo a 
incluir el tema en su discurso y su 
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su promesa y dio seguimiento 
al trámite legislativo que se 
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17 de octubre de 1953, con lo 
que las mexicanas, alcanzaban 
la ciudadanía plena, cumpliendo 
también con la Organización de 
las Naciones Unidas que llamaba 
a los países para que la mitad 
de la población participara en la 
toma de decisiones, vía las urnas.  

Al año siguiente de ser 
votantes, resulta electa la primera 
diputada federal, Martha Aurora 
Jiménez Quevedo, nacida en Milpas 
Viejas, Municipio de Tecuala, 
Nayarit y electa por Baja California 
donde radicaba desde 1947, 
precursora del sufragio femenino, 
orientando su campaña y actuar 
en un proyecto de ley para la 
atención a la niñez y fundando 
comederos para braceros. Marina 
Núñez Guzmán, nacida en Tepic, 
Nayarit, fue postulada en 1964 
candidata y elegida diputada 
federal a la XLVI Legislatura por 
el entonces Distrito II de Nayarit, 
concluyendo su período legislativo 
en 1967, centrando su trabajo en 
favor del agro, las mujeres y los 
pueblos indígenas. La historia 
política de Nayarit, registra a la 
maestra María Isabel Herrera 
Lara como la primera diputada 
local. En 1964, se eligieron a dos 
senadoras: María Lavalle Urbina 
por Campeche, y Alicia Arellano 
Tapia por Sonora, electas el 4 de 
julio de 1964, y Griselda Álvarez, 
gobernadora por Colima en 1979. 

A siete décadas de distancia, 
estas cifras y estos nombres, son 
el antecedente para el actual 
escenario donde encontramos 
mujeres que han accedido al 
poder local y nacional, gracias 
al voto; mujeres que conocen, 
reconocen o desconocen la historia 
de sus antecesoras en favor del 
sufragio femenino alcanzado el 
3 de julio de 1955 fue producto 
de una lucha y no una amable 
concesión. 

Oliva Orozco

En algunas escuelas primarias del 
estado, el turno vespertino atiende 
hoy a grupos de apenas ocho a 
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fenómeno que va más allá del 
aula: la disminución sostenida en 
la natalidad y, con ello, una baja 
general en la matrícula escolar.

Ante la inquietud por la 
posible desaparición de estos 
turnos, la Secretaría de Educación 
de Nayarit aclaró que no se ha 
tomado ninguna decisión, y que 
será al cierre del ciclo escolar 
cuando se revise con precisión 
la situación de cada plantel.

“Eso lo vamos a revisar ya al 
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qué matrícula tuvieron esos turnos 

o esa escuela y, de alguna manera, 
evaluaremos cómo proceder”, señaló 
la titular de la dependencia, Myrna 
Manjarrez. Añadió que algunas 
familias solicitan cambios de 
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la planeación inicial y requiere 
ajustes.

Lo que sí dejó claro es que 
ninguna medida afectará a los 
trabajadores de la educación. “De 
ninguna manera se va a perjudicar 
al personal”, aseguró.

En Nayarit, como en otras 
entidades del país, las escuelas 
con turno vespertino surgieron en 
décadas pasadas como solución 
al crecimiento poblacional y a 
la falta de aulas disponibles. En 
zonas urbanas, duplicar el uso 
de la infraestructura permitió 

atender la demanda sin construir 
más planteles. Hoy, el escenario 
es distinto.

La baja natalidad, sumada 
al desplazamiento de familias 
hacia otras regiones o al paso de 
alumnos a subsistemas particulares, 
ha reducido de forma visible la 
demanda en el sistema público. 
Según la Secretaría, en varios casos 
se están atendiendo grupos con 
menos de quince estudiantes, 
algo que en el pasado habría 
sido impensable en el turno 
vespertino.

Por ahora, las autoridades 
estatales llaman a la calma. 
“Denme la oportunidad de revisar 
matrículas. Ya les daremos la 
información exacta”, reiteró la 
secretaria.
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La Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana de Nayarit 
(SSPC), a través de la Dirección 
General de Normatividad, 
realiza de manera permanente 
supervisiones y registros en 
empresas de seguridad privada 
y corporaciones policiales en 

distintos municipios.
En Tepic y Bahía de Banderas, 

se inspeccionaron empresas y 
guardias de seguridad privada 
para verificar el cumplimiento 
de la normativa vigente, 
entregando revalidaciones y 
actualizando el registro del 
personal autorizado.

Asimismo, en Tepic se llevó 

a cabo el Operativo de Revisión 
de Armamento, con el objetivo 
de garantizar el uso responsable 
y legal del equipo policial y 
promover la profesionalización 
de las fuerzas de seguridad.

Para más información, 
quejas o comentarios, puede 
comunicarse al 311-133-1843 
y 311-133-1844.

Desde la sierra nayarita hasta 
la XEW… ¡un bolero tras otro!

De La Yesca al estrellato: Lupita Palomera, la voz que conquistó México

Yostal Ramírez

¡Noticia de última hora! 
Una de las voces más dulces y 
legendarias de México nació 
entre montañas, pinos y 
silencios cargados de historia. 
Lupita Palomera, La Novia de la 
Canción, vio la primera luz en 
1913 en La Yesca, Nayarit, cuando 
el bolero aún era una promesa 
apenas susurrada.

¿Quién imaginaría que desde 
esa sierra remota emergería una 
voz capaz de acariciar el alma 
de un país entero? De La Yesca 
emigró a Guadalajara, y de ahí 
se impulsó directo a la XEW de 
la Ciudad de México, la catedral 

de la radio en los años dorados. 
Su ascenso fue vertiginoso, y su 
éxito, cálido y sostenido como 
sus interpretaciones.

Su voz, descrita como “miel 
tibia”, no sólo llenó hogares a 
través de la radio, sino que 
también partió corazones con 
una elegancia que no necesitaba 
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que marcaría su leyenda: Vereda 
Tropical. Desde entonces, esa 
vereda jamás volvió a recorrerse 
sin suspirar.

Pero Lupita no se conformó 
con la radio. También brilló en la 
pantalla grande en cintas como 
Hombres de Mar, El Circo Trágico y 
Nuevo Amanecer. Fue precisamente 

en este mundo de luces y melodías 
donde conoció al también cantante 
Fernando Fernández. Entre canción 
y canción nació un amor que 
trascendió el escenario: formaron 
pareja, compartieron micrófonos… 
y la vida.

Con los años, se retiró 
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jamás se apagó. Aún resuena 
en estaciones nostálgicas, en 
discos polvosos y en corazones 
que alguna vez latieron al ritmo 
de un bolero. Lupita Palomera 
no sólo fue una gran cantante: 
fue la encarnación de una época.

¿Tú ya sabías que era 
nayarita? ¿Qué bolero suyo te 
trae recuerdos? 
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